



SOMOS DEI

Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

Con profunda satisfacción presentamos el segundo boletín semestral del 2024, un espacio para compartir los logros, aprendizajes y desafíos que han marcado nuestra labor en el Departamento Ecuménico de Investigaciones (DEI). Este semestre ha sido un testimonio del compromiso colectivo por construir un mundo más justo, solidario y transformador.

Desde las reflexiones en nuestros procesos formativos, el fortalecimiento de redes ecuménicas y la creación de nuevas narrativas esperanzadoras, hasta el cuidado y acompañamiento brindado en Casa DEI, cada acción ha sido una oportunidad para reafirmar nuestra misión de justicia social y ambiental.

Este boletín recoge esas historias, iniciativas y colaboraciones que nos inspiran a seguir adelante.

Invitamos a quienes nos acompañan en este camino a sumergirse en estas páginas, un reflejo de lo que podemos lograr cuando trabajamos desde la empatía, el diálogo y la convicción de que otro mundo es posible. ¡Gracias por ser parte de este caminar compartido!

EN ESTE NÚMERO

2 SOSTENIBILIDAD INSTITUCIONAL

4 TEJIENDO ALIANZAS EN LA DEFENSA DE LA RED DE LA VIDA

7 PROCESOS DE FORMACIÓN

10 PROYECCIÓN A LAS COMUNIDADES

14 BIENESTAR Y SALUD INTEGRAL





SOMOS DEI

Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

FORTALECIMIENTO INSTITUCIONAL

Durante este semestre, se conformó un equipo de trabajo dedicado al diseño y creación de un sistema de monitoreo para los proyectos del DEI, impulsando una gestión más eficiente y estratégica. Además, se avanzó en la búsqueda activa de fondos y en la elaboración de un cartel para la evaluación externa, incluyendo el proceso de contratación y asesoramiento en su ejecución.

En colaboración con nuestra cooperante Pan Para el Mundo, hemos iniciado talleres de monitoreo y evaluación, una apuesta por fortalecer las capacidades de nuestro equipo y asegurar que nuestras acciones sigan teniendo un impacto transformador en los territorios y comunidades con las que trabajamos. Este proceso ha contado con el valioso acompañamiento y asesoría de Anne Kevenhoerster, quien ha estado guiando y apoyando al equipo en esta importante etapa de fortalecimiento institucional.





SOMOS DEI

Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

FORTALECIMIENTO INSTITUCIONAL

Cuidado y mantenimiento de las instalaciones del DEI

El mantenimiento y mejora de nuestros espacios físicos ha sido una prioridad este semestre. En coordinación con el área administrativa, hemos atendido las necesidades cotidianas de nuestras instalaciones y, gracias al apoyo de ProtectDefenders, transformamos la cocina de Casa DEI, ampliándola y equipándola con nuevos muebles y electrodomésticos.

Además, la remodelación del laboratorio de computación ya está en camino, reflejando nuestro compromiso con ofrecer espacios adecuados para las actividades y el acompañamiento que realizamos.

Sumando manos para fortalecer nuestro trabajo

Este año, en coordinación con agencias como Misión 21, Pan Para el Mundo y la UBL, dimos la bienvenida a pasantes, cooperantes y personas voluntarias que se integraron al DEI, sumando nuevas energías y conocimientos a nuestros programas.

En septiembre, recibimos a Nina Rusch, joven profesional en el área de comunicación y participante del Programa de Intercambio de Jóvenes Profesionales (PIJOP) de Misión 21. Durante su pasantía, Nina ha enriquecido nuestro trabajo. Su contribución es un reflejo del valor de la colaboración para seguir fortaleciendo lo que hacemos.





SOMOS DEI

Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

TEJIENDO ALIANZAS EN LA DEFENSA DE LA RED DE LA VIDA

El DEI ha fortalecido su presencia en diversos eventos nacionales e internacionales. Desde la dirección, en febrero de 2024, en Ruanda, formamos parte del evento “Decolonización: Encuentro de afro-descendientes de organizaciones asociadas al CCM en América Latina-Caribe y África”, organizado por el CCM (Comité Central Menonita). En octubre de 2024, estuvimos en el “Primer Encuentro Internacional de Teología Sin Vergüenza: Somos muchas”, organizado por Teología Sin Vergüenza y Soulforce. Posteriormente, en noviembre de 2024, participamos en Berlín en el encuentro “Decolonialidad y trabajo educativo”, facilitado por el Departamento de Educación de Pan Para el Mundo (PPM).

En modalidad virtual, fuimos parte del encuentro interreligioso en Guatemala: “El aporte de nuestra fe y espiritualidad para afrontar la crisis civilizatoria actual”, un espacio para reflexionar y dialogar sobre los desafíos de nuestro tiempo.

También recibimos la invitación para un encuentro regional en Colombia para trabajar en una propuesta latinoamericana de formación en acompañamiento psicosocial, junto a organizaciones como la UCA-El Salvador, la Universidad Javeriana de Colombia, ECAP de Guatemala, Red Ninfa de Bolivia y Aluna Psicosocial de México. En representación del DEI, participó nuestro subdirector y coordinador de Casa DEI, Andrés Cambroner.

Además, nuestra compañera Karoline Mora y nuestro colaborador Bruno Reikdal formaron parte del equipo coordinador de la Minga Ecuménica, un encuentro regional que se celebró en Cuba en el mes de noviembre. Este evento reunió a más de 120 personas de distintas iglesias y organizaciones ecuménicas de América Latina y el Caribe, con el objetivo de fortalecer identidades y prácticas transformadoras. Estas experiencias reafirman nuestro compromiso con la construcción de vínculos sólidos que potencien la acción colectiva en la región.



Fotografías Minga Ecuménica , Cuba 2024





SOMOS DEI

Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

TEJIENDO ALIANZAS EN LA DEFENSA DE LA RED DE LA VIDA

Casa DEI: Un refugio de esperanza y acompañamiento para personas defensoras de derechos.

Durante el 2024, Casa DEI continuó su labor como un espacio de acogida temporal para personas defensoras de derechos humanos y de la naturaleza que enfrentan situaciones de riesgo en sus países. En este período, acogimos a 34 personas provenientes de Brasil, Nicaragua, Guatemala, México y Costa Rica. A lo largo de este proceso, se llevaron a cabo sesiones de acompañamiento actividades recreativas y formativas, análisis de riesgo, etc.

El trabajo realizado en Casa DEI ha tenido un profundo impacto en las personas acompañadas, como lo demuestran algunas de sus propias palabras:

“El calor humano y afectuoso del equipo de trabajo de Casa DEI y de quienes prestan su servicio para acoger a quienes llegan aquí. También, el tiempo de fortalecimiento interno y humano para encontrar sentido a las acciones que acompañan mi cotidianidad.”

Finalmente, hemos concluido la redacción de un documento metodológico sobre el acompañamiento a personas defensoras de derechos humanos desde el DEI. Este esfuerzo, que ha requerido casi dos años de trabajo, busca plantear y compartir nuestra experiencia y los principios que guían nuestro acompañamiento, siempre con un enfoque colectivo y de solidaridad.





SOMOS DEI

Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

TEJIENDO ALIANZAS EN LA DEFENSA DE LA RED DE LA VIDA

Solidaridad con Palestina: un compromiso desde la fe y la acción

A lo largo del 2024, el DEI ha reafirmado su compromiso solidario con el pueblo palestino, denunciando las injusticias y violaciones de derechos humanos cometidas por el Estado de Israel. Este posicionamiento se ha manifestado en documentos, actividades y nuestra presencia en eventos organizados por la sociedad civil, incluyendo la colaboración con el Festival de la Sandía, al que facilitamos nuestras instalaciones como un espacio de apoyo y resistencia.

Además, participamos en la edición especial de la revista RIBLA titulada “Cuando mis palabras eran piedras” - Hermenéuticas solidarias con Palestina. Esta publicación, que aborda perspectivas bíblicas desde la resistencia y la solidaridad, fue impresa y compartida con talleristas y seminaristas, promoviendo un diálogo transformador sobre la realidad palestina desde la interpretación bíblica latinoamericana.

Con estas acciones, seguimos firmes en nuestra lucha por una Palestina libre, convencidos de que la justicia y la dignidad deben prevalecer en todos los territorios.



¡YA DISPONIBLE!

REVISTA RIBLA #93
Ingrese al código QR



www.centrobiblicoquito.org/ribla/



DESCARGUE AQUÍ LA REVISTA



SOMOS DEI

Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

PROCESOS DE FORMACIÓN

Formación Diálogo social y resolución de conflictos

En agosto, realizamos el curso intensivo virtual “Conflictos, mediación y poder en contextos comunitarios”, impartido por el teólogo Bruno Reikdal y diseñado para líderes y lideresas de organizaciones sociales, religiosas, comunidades indígenas, afrodescendientes y movimientos liberadores de Abya Yala. Este espacio contó con la participación activa de 20 personas provenientes de diversos países de la región.

El curso ofreció herramientas teóricas y metodológicas clave para comprender y mediar en conflictos, con un enfoque práctico orientado a su aplicación en comunidades y organizaciones. Nos llena de orgullo saber que estos aprendizajes ya están siendo implementados, contribuyendo al fortalecimiento de procesos de resolución de conflictos más efectivos en los territorios.



SOMOS DEI

Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

PROCESOS DE FORMACIÓN

Seminario de Lectura Popular de la Biblia: Reflexión y resistencia en tiempos de necropolítica

Del 7 de octubre al 1 de noviembre, el Seminario de Lectura Popular de la Biblia (SLPB) reunió a 23 personas provenientes de 12 países de América Latina y el Caribe. El tema central, *“En nombre de Dios... en tiempos de Necropolítica: Lectura Bíblica para la afirmación de la red de la vida”*, permitió profundizar en cuatro ejes temáticos:

1. La historia de Israel: explorando los sistemas de dominación y resistencia en el Antiguo Testamento.
2. Sabiduría desde las y los pobres frente a la necropolítica.
3. Literatura apocalíptica como símbolo de resistencia y esperanza.
4. Masculinidad, necropolítica y las representaciones del Dios patriarcal.

Con un enfoque reflexivo y participativo, el seminario fomentó diálogos profundos y colaborativos, fortaleciendo la capacidad crítica de sus participantes, resaltando el valor de este espacio como una herramienta transformadora, orientada a nutrir las luchas sociales y espirituales desde una perspectiva bíblica comprometida con la justicia y la vida.





SOMOS DEI

Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

PROCESOS DE FORMACIÓN

Fortalecimiento de los Derechos Humanos y de la Tierra en Abya Yala

Desde el 28 de junio de 2024, el DEI acogió a 40 personas de seis países y 21 organizaciones de la región mesoamericana para participar en el proceso formativo “Fortalecimiento de la Defensa de Derechos Humanos y de la Tierra en Comunidades de Abya Yala”, impartido por el psicólogo comunitario Mario Flores Lara.

A lo largo de tres módulos presenciales, realizados en junio, agosto y octubre, se exploraron conceptos clave como Punto A y Punto B, PreCopeo, Multiplicación de Saberes, Paréntesis, Desburocratización del Cuerpo y ReSignificar. Estos no solo fueron términos, sino experiencias y ejes metodológicos fundamentales que impulsaron el trabajo práctico en los grupos y comunidades.

Este proceso permitió que las personas participantes no solo ampliaran sus conocimientos, sino que también fortalecieran sus redes de colaboración. A través del intercambio de saberes y la construcción de acciones colectivas, se reconocieron los lazos que se habían formado a lo largo del proceso y se compartió el compromiso de seguir trabajando por la defensa de los derechos humanos y la tierra en Abya Yala.



[Vea aquí las memorias audiovisuales](#)



SOMOS DEI

Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

PROYECCIÓN A LAS COMUNIDADES

En el DEI, seguimos consolidando nuestro compromiso con la justicia social y ambiental a través de la producción y difusión de contenido comunicacional que promueva el pensamiento crítico y la construcción colectiva. Entre las principales acciones desarrolladas están:

Podcast “Diálogos Impensados: Hablemos desde la esperanza”:

Durante este año publicamos los episodios 2 y 3 de la II Temporada, abordando las temáticas “Luchas antipatriarcales” y “Ecoespiritualidades para la justicia socioambiental”. Este espacio ha sido clave para conectar narrativas esperanzadoras con nuestras audiencias. La temporada cerrará en enero con el lanzamiento del cuarto episodio, dedicado a la Lectura Popular de la Biblia.



[Escuche aquí las temporadas y episodios](#)

SOMOS DEI

Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

PROYECCIÓN A LAS COMUNIDADES

Conversatorios temáticos:

Durante este segundo semestre apoyamos y organizamos tres conversatorios que abordaron temas clave de la realidad latinoamericana:

- *Cine Foro “Lucha Indígena”:*

Realizado el 17 de octubre en la Facultad de Ciencias Sociales de la UCR, este cineforo fue organizado por la Red de Estudiantes de Sociología de Latinoamérica y el Caribe en el marco del juicio por el asesinato del luchador indígena bröran Jerhy Rivera y la injusta sentencia absolutoria que recibió su asesino. Con la película *La Princesa Mononoke* como punto de partida, el panel incluyó a líderes indígenas y especialistas en derechos humanos como Zeidy Bruwák Rodríguez (Ngäbe de Conte Burica), Fanny Reyes Ortiz (Bröran, Territorio Indígena Térraba) y Nicolás Boeglin (profesor de Derecho Internacional Público). Este espacio permitió dialogar sobre la resistencia indígena y las luchas en defensa de los territorios.

**CINE FORO
LUCHA INDÍGENA**
EN EL MARCO DEL JUICIO POR EL ASESINATO DE
JEHRY RIVERA, LÍDER INDÍGENA BRÖRAN DE TERRABA

PELÍCULA: LA PRINCESA MONONOKE
17 Oct. 2024
05:00 pm
Auditorio 609
Facultad de Ciencias Sociales, UCR

PANEL:
Zeidy Bruwák Rodríguez
Indígena Ngäbe de Conte Burica
Coordinadora, Frente Nacional de Pueblos Indígenas
Fanny Reyes Ortiz
Indígena Bröran, Territorio Indígena Térraba
Equipo Directivo, Red de Mujeres Rurales
Nicolás Boeglin
Profesor de Derecho Internacional Público y
Derecho Ambiental Internacional
Facultad de Derecho, UCR

MODERA:
Alonso Gamboa
Observador y Activista de DDHH
Coordinador, RESLAC

ORGANIZA: RED DE ESTUDIANTES DE SOCIOLOGÍA DE LATINOAMÉRICA Y EL CARIBE

APOYAN:

SOMOS DEI

Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

PROYECCIÓN A LAS COMUNIDADES

- “¿Qué se logró? ¿Qué desafíos quedan?”:

En el marco del Decenio Internacional de las Personas Afrodescendientes, este conversatorio analizó los logros y retos pendientes en la lucha por los derechos de las comunidades afrodescendientes. En colaboración con la Escuela Ecuménica de Ciencias de la Religión y la Red de Interculturalidad de la UNA, se generó un espacio para reconocer los aportes culturales y sociales de estas comunidades y para debatir estrategias contra el racismo estructural.



Presentación del libro “Teología ecofeminista latinoamericana”:

Este evento contó con la presencia de la autora Marilú Rojas, doctora en teología, quien compartió reflexiones sobre los desafíos de la ecoespiritualidad y la teología feminista en América Latina. Realizado en colaboración con el CICDE de la UNED y el Centro Bartolomé de las Casas de El Salvador, este encuentro fue un llamado a construir una resistencia espiritual frente a la crisis climática y el patriarcado





SOMOS DEI

Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

PROYECCIÓN A LAS COMUNIDADES

Fogata por los Derechos: Atizando la Esperanza

El 7 de diciembre, las instalaciones del DEI se iluminaron con la calidez de la Fogata por los Derechos, una actividad que se ha convertido en una tradición anual para cerrar nuestro ciclo de trabajo. Este espacio no solo convoca a la reflexión y el diálogo, sino que también nos une como comunidad comprometida con la justicia social y ambiental.

Con la música de Olguita Acuña y Wilson Arroyo, el fuego se convirtió en un escenario de esperanza, donde las llamas atizaron nuestra voluntad de seguir luchando por los derechos humanos y de la naturaleza.

La noche incluyó micrófono abierto, donde las personas asistentes compartieron palabras, canciones. Además, tamales, malvaviscos y bebidas calientes se ofrecieron para disfrutar en un ambiente acogedor y fraterno.

Esta fogata fue mucho más que una actividad de cierre; fue un recordatorio de que, incluso en los tiempos más difíciles, el fuego de la esperanza y la resistencia comunitaria sigue ardiendo con fuerza.





SOMOS DEI

Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

BIENESTAR Y SALUD INTEGRAL

En el DEI, creemos en la importancia de cuidar el cuerpo, la mente y el espíritu como un todo. Por eso durante este semestre apoyamos una variedad de actividades y espacios diseñados para promover el bienestar y la salud integral de nuestra comunidad:

Clases de Baile

Todos los martes a las 7:00 p. m., nos reunimos en el DEI, Sabanilla, para celebrar la diversidad de cuerpos y energías a través del baile. Un espacio lleno de música y alegría, donde cada persona pudo moverse a su ritmo y disfrutar de la conexión con el movimiento.

Para más información con Caro al 8874-6088.

Clases de Yoga

Para quienes buscaron un momento de calma y reconexión, los lunes y jueves se llevaron a cabo clases de yoga, impartidas por Checho Mora. Este espacio ofreció opciones para niveles principiante e intermedio.

Sesiones de Biosalud y Sintergética

Francisco Mejía, conocido con cariño como "Pacho", continuó facilitando sesiones de Biosalud y Sintergética, abiertas al público. Estas sesiones ayudan a quienes participan a desarrollar una mayor conciencia corporal, emocional y energética, contribuyendo a un bienestar integral.

Para más información o para agendar una cita con Pacho al 8927-9686.





SOMOS DEI

Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

AGRADECIMIENTOS

Desde el DEI, queremos expresar nuestro más sincero agradecimiento a todas las organizaciones, grupos y personas que nos han acompañado, aportado y que creen en nuestro proyecto. Su compromiso y apoyo son esenciales para seguir adelante con nuestra misión.

Agradecemos especialmente a Pan para el Mundo, Misión 21, Iglesia Unida de Canadá, Embajada de Alemania en Costa Rica, Protect Defenders y LifeLine. Gracias por su caminar comprometido y solidario, que hace posible que nuestro trabajo llegue a más personas y comunidades.

Les deseamos unas felices fiestas y un próspero año nuevo. ¡Nos reencontramos en 2025 con más fuerza para seguir tejiendo colectivamente!

